

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8614.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Miércoles 4 de Diciembre de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
C/ de Barceloná, 32. - Teléfono n.º 8

**Teatro Principal**  
**SABADO 7**  
Compañía de Comedia  
**CATALÁ**  
**TORNER**

**Teatro Lírico**  
**VIERNES 6**  
La eminente artista  
**NATI**  
**LA BILBAINITA**

## Injusto e inoportuno

Del diario *La Tribuna* de Madrid copiamos las siguientes líneas:

«Palma.—Ha causado general indignación la sustitución del actual prestigiosísimo gobernador D. Ubaldo de Rivas por el marqués de la Vega Inclán, quien ejerció el cargo anteriormente, dejando un ingrato recuerdo en el tiempo de su gobierno.

Se atribuyen las gestiones de esta sustitución a los jugadores y caciques que intentan restaurar de nuevo en la capital las inmorales de la vieja política.

Muchas Sociedades han enviado al Gobierno telegramas de enérgica protesta, y la Prensa publica punzantísimos comentarios de la situación. — *Corresponsal.*

Estamos tan acostumbrados a los desplantes de ciertos corresponsales de la prensa de Madrid, que ya leemos sin mayor extrañeza en las correspondencias de dicha prensa, sean remitidas realmente por los corresponsales, sean confeccionadas, como se dan casos en las redacciones respectivas, noticias y apreciaciones en abierta oposición con la realidad de los hechos, que no hubiéramos recogido la que dejamos transcrita referente a la actuación del exgobernador de esta provincia D. Ubaldo de Rivas y sobre todo, a las causas que, según en dicho escrito se afirma, han motivado su sustitución. Sin embargo el juicio poco favorable, que del mismo se desprende, de la conducta de los dignísimos representantes en Cortes de esta Provincia, y las circunstancias en que tales juicios se aventuran, nos imponen el deber de un breve comentario encaminado a restablecer la verdad.

En todas ocasiones es sumamente lamentable, que no se repare en empañar la reputación de personas ilustres y prestigiosas que así, en sus relaciones particulares, como en los actos de su vida pública, se esmeran en ceñirse estrictamente a los deberes que la más escrupulosa rectitud y la más exigente delicadeza les señalan; pero lo es mucho más cuando, como ocurre en el caso presente, están dando pruebas del gran celo y extraordinario desinterés con que procuran la prosperidad de la provincia que representan.

A influencias de jugadores y caciques, se atribuye la separación del Sr. Rivas, lo cual equivale a decir que los diputados y senadores de esta provincia han conseguido del ministro de la Gobernación la sustitución de aquel, porque su gestión no era grata a jugadores y caciques.

¿Puede esto pasar sin protesta? Creemos que no.

Nada tendría de particular que espontáneamente el actual ministro de la gobernación hubiera sustituido por motivos políti-

cos o de confianza, por otro, al Gobernador de esta provincia; pues es cosa corriente que los ministros del citado departamento al hacerse cargo de su destino coloquen personas de su confianza al frente de los gobiernos de provincia. Pero aun suponiendo que en la separación de que se trata hayan influido recomendaciones de los representantes en Cortes de esta provincia, puede de ello deducirse, en buena lógica y sin malévolas intenciones que lo han hecho para complacer a caciques y jugadores?

¿Acaso la gestión del señor Rivas, como Gobernador de esta provincia no ofrece punto alguno vulnerable o siquiera discutible que pueda haber determinado la intervención de dichos señores en su sustitución?

En realidad son muy pocos los gobernadores que al dejar su cargo puedan gloriarse de haberse ajustado estrictamente en todos sus actos a las aspiraciones y a los deseos de sus administrados; y las dificultades para lograrlo son tanto mayores cuanto más anormales son las circunstancias en que ejercieron el mando.

Entendemos que el elogio exagerado a la par que deprime a otros con quienes puede establecerse comparación, perjudica a quien en tal forma se elogia. Por eso tenemos por norma no excedernos ni en el elogio ni en la censura.

El señor Rivas, en quien nos complacemos en reconocer la mayor rectitud en sus intenciones y el más ferviente deseo de acertar, no siempre logró que el éxito coronara sus empresas, mientras ejerció la dirección política de esta provincia. Todos sus administrados hemos deplorado los fracasos que como presidente de la Junta de Subsistencias ha tenido. En su deseo de conciliar los intereses de los productores con los de los consumidores, se mostró vacilante e inconsecuente, logrando solo dejar descontentos y agraviados a unos y otros, hasta tal punto que los que en representación de corporaciones populares y entidades debían asesorar a aquella Junta, según disposición de la Ley, acabaron por retirarse y presentar a las entidades respectivas la dimisión de sus cargos. Entre tanto aseguran los productores que sus intereses han sido altamente perjudicados por los acuerdos de la Junta de Subsistencias, al paso que los consumidores no han logrado la anhelada y prometida reducción en los precios de los artículos de general consumo.

¿No podría este fracaso y otros desaciertos de menos importancia haber sido la causa de la sustitución del Gobernador?

Sentimos tener que hablar del juego por que es un asunto del cual hemos procurado

siempre desentendernos. No creemos en la eficacia de la prohibición del juego y por lo mismo, preferimos, como un mal menor su reglamentación. Pero hoy está prohibido por la Ley y por consiguiente las Autoridades han de hacer lo posible para evitarlo. De modo que en este punto aplaudiríamos sin reserva la conducta del Sr. Rivas, si, conforme se asegura, ha evitado que se jugara en determinados centros, si no fuese porque según se dice, seguramente por no haber sido obedecidas sus disposiciones, se ha seguido jugando en otros muchos centros, en los que por ser frecuentados por jornaleros y otras gentes de modesta posición, los estragos de aquel vicio tienen mayor trascendencia que en aquellos.

Los baleríos todos y especialmente los vecinos de su capital, estamos vivamente interesados en evitar que sufran menoscabo el legítimo prestigio y la consiguiente influencia que en la Corte tienen nuestros representantes. Como saben nuestros lectores en estos días están trabajando para conseguir una mejora en nuestro puerto, que de realizarse, ha de traer consigo incalculable desarrollo en el fomento de todas las fuentes de riqueza de la provincia.

Si con falsas suposiciones ponemos en tela de juicio la honorabilidad de aquellos, les restamos influencia para lograr la mejora de que se trata y les inferimos un agravio, precisamente en los momentos en que más gratitud les debemos por el esfuerzo y el desinterés con que procuran dicha mejora, de la cual pocos beneficios personalmente les han de alcanzar.

## La festividad de Santa Bárbara

Esta mañana, a las once, en la parroquial iglesia de Santa Cruz, se ha celebrado la acostumbrada función religiosa, que anualmente las fuerzas de Artillería de esta plaza, dedican a su excelsa patrona Santa Bárbara.

El sagrado templo estaba espléndidamente iluminado y en el altar mayor se ha colocado la imagen de Santa Bárbara sostenida por cuatro proyectiles de grandes tamaños, teniendo por fondo el emblema del cuerpo de Artillería, adornado con trofeos.

Ha celebrado el oficio el Regente Muy Ilustre Sr. D. Juan Más, ayudándole en calidad de Diácono don Francisco Oliver y de Subdiácono don Antonio Alcover.

Ha subido a la sagrada cátedra, pronunciando elocuente sermón el Rdo. don Antonio Sancho, quien ha enaltecido las glorias de la inclita patrona.

Al acto han asistido, ocupando lugar preferente las autoridades civiles y militares, asistiendo igualmente numerosísimos fieles invitados.

Hoy, en virtud de la festividad del día, se servirá un rancho extraordinario a las tropas y por la tarde en el cuartel, se celebrarán diversos actos.

no; da gusto servirle. Y Guepin, pues era él, se alejó de aquel sitio, despidiendo alegremente bocanadas de humo.

«¿Se fueron! Ah! si hubieran sido mujeres capaces de seguir mis consejos, qué hermoso golpe hubiera podido darme... Por si acaso, he tomado mis precauciones; sé donde ha mandado la anciana los muebles, y las encontraré tan pronto como las necesite, si el señor marqués quisiera algún día... Pero no, me parece que nada tengo que temer ya.»

Honorato esperaba con impaciencia a su cómplice, a quien había encargado espíase a María y a su abuela, y anhelaba saber si habían salido de París.

Guepin le anunció la nueva en estos términos:

—El señor marqués ha jugado con mucho acierto y ha ganado la partida.

—¿Se marcharon?

—Sí, señor.

—¿Por dónde?

—Por la estación de Orleans.

—Pero, ¿adónde van?

—No lo sé; no he podido descubrirlo por más que las he seguido hasta la estación; pero había tanta gente en el despacho de billetes, que nada he podido oír; lo único que he llegado a comprender, viendo el dinero que entregó la anciana, es que se van a un extremo de Francia.

—Poco me importa el sitio que hayan elegido, lo principal era que desaparecieran.

Desde aquel momento los días sucedieron a los días y las semanas a las semanas, sin que nada nuevo ocurriese en el hotel de Villepreux.

El poco éxito de las averiguaciones prac-

## La autonomía catalana produce la crisis total

### Comentarios

Madrid 3.—En los círculos políticos despertó gran interés el Consejo celebrado en la Presidencia.

Se creía que al tratar de la autonomía y de algún otro problema de los que hay pendientes no existiría unanimidad de criterio entre los ministros, por estimar algunos que no era oportuno plantearlos, y menos resolverlos, especialmente el de la autonomía de Cataluña.

Por esto se esperaba que surgieran acontecimientos políticos.

Se dijo que el ministro de Hacienda, después de conferenciar extensamente con el Sr. Roig y Bergadá, quiso conocer la actitud de Romanones y que éste eludió una respuesta categórica, diciendo que ya hablarían en el Consejo.

También se dijo que el marqués de Alhucemas, en vista de que no había un criterio unánime entre los ministros, estaba decidido a plantear la crisis sin esperar la aprobación de la fórmula económica.

En los pasillos del Senado decía un exministro conservador que el Gobierno estaba en crisis, y que la conjura de Cambó, Romanones y Melquíades llevaba camino de triunfar.

Los comentarios sobre el discurso de don Melquíades Álvarez versaron principalmente sobre la afirmación estableciendo una barrera entre el reformismo y los partidos históricos.

Se decía que el punto de la reforma de la Constitución iba ganando prosélitos y que sólo se esperaba para presentarla una oportunidad.

**La interpelación de Cambó**

Madrid.—El señor Villanueva ha manifestado que en una conferencia que celebró ayer con el señor Cambó, se pusieron de acuerdo respecto a la interpelación que éste explanará en el Congreso sobre la autonomía de Cataluña.

Según se asegura, el señor Cambó interpeló en la sesión de ayer martes, al Gobierno, acerca del indicado asunto.

**El señor Burgos Mazo**

Madrid, 3.—El ex ministro señor Burgos Mazo, ha presentado en el Senado una proposición sobre la autonomía que comprende diez bases.

Según esta proposición, las comarcas catalanas que no deseen formar parte del organismo regional y si desearan directamente del Estado, pueden hacerlo, quedando fuera de la autonomía.

Los Códigos que regirán en Cataluña, serán los Códigos generales, con la única modificación de lo que se refiera a derechos tradicionales.

Para todas las alteraciones de los Códigos generales tendrá que dictarse una ley aprobada en Cortes.

Se concede una íntegra autonomía universitaria.

**Entre los ministros hay diversidad de criterio.**

Madrid 3.—El marqués de Alhucemas conferenció con los ministros que se mostraban irreducibles en la cuestión de la autonomía, pero no consiguió convencerlos. El Consejo fue interesantísimo por tratarse de diversos asuntos a cual más importantes.

Se examinaron las condiciones de los varios candidatos que se presentan para ocupar la alta Comisaría de Marruecos.

¿No habiendo llegado los ministros a un acuerdo en este punto, lo dejaron para resolverlo definitivamente en el Consejo de esta tarde.

También trataron de la petición de autonomía formulada por los delegados de la Mancomunidad de Cataluña.

tizadas, en nada había disminuido la esperanza de la marquesa ni de Julieta.

Trabajaban sin descanso en el equipo de aquel niño que amaban antes de que naciese.

Todo estaba pronto para recibirlo, así como a su madre.

Se había esparcido por todo París el rumor de que la marquesa de Villepreux estaba buscando a una querida de su difunto hijo y que se prestaba a acogerla como si fuera viuda legítima de aquél. Algunas amigas antiguas fueron a verla, y no le ocultaron que toda la sociedad tacharía su conducta de loca y de absurda.

La marquesa respondió con inalterable tranquilidad;

—Tengo el deber de hacer cuantas locuras [se me antojen, y las personas que desaprueben mis actos pueden, si así les parece, no presentarse más en mi casa.

Brettecourt continuaba con creciente ardor sus averiguaciones. Todos los miembros del círculo de la Unión se interesaban por él y Vaucelles acompañó muchas veces al desgraciado Enrique a sus largas excursiones por los más vastos barrios de París.

Florimont había terminado la exploración de los que le tocaron y como nada encontró, decía:

—No tenemos más remedio que esperar la fecha que ha indicado para el nacimiento del niño.

Honorato seguía representando el papel de cómico. Parecía el más interesado en que apareciera la prometida de su hermano, y cuando el valor de su madre decaía oyendo todo los días: «¡Nada! ¡Siempre nada!» él la comunicaba nuevos alientos.

Los ministros aprecian de igual modo el acto realizado por los catalanes pero tienen diverso criterio respecto del procedimiento que hay que emplear para resolverlo.

Examinaron ampliamente el problema, fijando las líneas generales del discurso que pronunciará el marqués de Alhucemas contestando al Sr. Cambó.

La discusión fue muy larga al tratarse de algunos de los puntos que abarcará el discurso, y, no pudiendo llegar a un acuerdo se convino en celebrar hoy otro Consejo para tratar exclusivamente esta cuestión.

Después se habló de las dificultades que pondrá el Senado para la aprobación del proyecto económico.

Los conservadores y regionalistas han anunciado que harán ruda oposición, y esto hace más difícil la situación.

**Planteamiento de la crisis**

Madrid 3.—A las doce y veinte salió el marqués de Alhucemas diciendo a los periodistas:

—Señores, no hay Consejo.

Es cierto que anoche surgieron discrepancias hondísimas entre los ministros al examinar el problema planteado por la petición de los catalanes.

Como estas divergencias hacían comprender la imposibilidad de entendernos, esta mañana, al despachar con el rey, le di cuenta de todo, presentando la dimisión del Gobierno.

El rey la aceptó, anunciándome que empezaría hoy mismo las consultas.

Ahora irá a Palacio el conde de Romanones, que es el primer consultado.

Seguidamente el marqués de Alhucemas abandonó la Presidencia.

Al salir Romanones le abordaron los periodistas, y el conde se desentendió de ellos, diciendo:

—Nada, señores, que voy a ponerme el frac para ir a Palacio. Ya veremos lo que resulta de todo esto.

Un cuarto de hora después Romanones llegaba a Palacio, confirmando a los periodistas que hacen allí información, el planteamiento de la crisis.

Un reportero dijo:

—Como usted fue el encargado de la formación de este Gobierno, trayendo la lista de los ministros actuales, ahora tendrá que deshacer el entuerto.

**Lo que dice Romanones al salir de Palacio.**

Madrid 3.—Romanones permaneció en Palacio un cuarto de hora.

Al salir dijo que continuarían las consultas y que de tres a cuatro irían a conferenciar con el Rey los señores Maura y Dato.

Añadió que las sesiones de las Cámaras se limitarían a dar cuenta de la comunicación del planteamiento de la crisis.

Por tanto, no se planteará debate ninguno.

Un periodista le dijo si no podía decir algo en relación con el momento político actual, y el conde contestó:

—No puedo decir nada, porque cuanto dijera ante la gravedad de las circunstancias, carecería de interés.

Los ministros estuvieron reunidos en la Presidencia hasta las doce y media.

Al salir dijeron que la información principal había de salir de Palacio.

**El señor Maura**

Madrid, 3.—A las dos y media llegó el señor Maura a Palacio.

Dijo que estaba visitando a un enfermo, cuando le avisaron que el rey le citaba para aquella hora.

Tres cuartos de hora después salió de Palacio diciendo que había aconsejado al

Más de cuatro meses habían pasado ya desde la muerte de Juan de Villepreux.

Finalizaba el mes de agosto, y a pesar de los fortísimos calores, ni la marquesa ni Julieta habían querido salir de París para tomar los aires del campo.

Llegó un día en que Brettecourt, desesperado, tuvo que confesarse vencido después de haber cumplido su misión con inaudito valor, no desalentándose nunca, y volviendo a empezar todas las mañanas sus investigaciones con nuevos bríos.

Honorato anunció también que le faltaban ya las fuerzas.

—Es preciso que esperemos hasta fines del mes de septiembre — dijo Florimont. —Para entonces rogaré al señor marqués que se sirva dejarme la dirección de las averiguaciones que haya que practicar. Todos los niños que nacen deben de ser declarados en la alcaldía correspondiente en el término de cuarenta y ocho horas, obtendré fácilmente que me entreguen la lista de nacimientos día por día, y así podremos conseguir nuestro objeto.

Pasó el mes de septiembre y empezó el de octubre.

La marquesa estaba en un estado tal de excitación nerviosa, que producía en Julieta la más grande inquietud.

Todos los días Honorato salía temprano, acompañado de Florimont y de Brettecourt, entregándose con imperturbable sangre fría a este nuevo género de investigaciones.

Y por la tarde su madre, no teniendo bastante calma para esperar que el marqués fuera a su habitación a darle cuenta de lo que había, corría a su encuentro en cuanto

(Se continuará)

## FOLLETIN N.º 49. El Sargento Renaud

por PEDRO SALES

### CONTINUACIÓN.

que tenemos en provincias a una paciente que se está muriendo, y como somos sus únicas herederas, María no volverá hasta dejarlo toda arreglado.

—¡Ah, cuánto lo siento! — exclamó la señora Welher. — ¡Yo que tenía que entregarte tanta labor!

—La confección allí — replicó tranquilamente la señora Renaud.

—Mentira con mucho desparpajo, pero en su interior estaba avergonzada.

—Es que — dijo la señora Welher — la labor iba muy a prisa cuando érais dos; ¿no vais a reunirnos con ella?

—Este sería mi deseo; pero tenemos algunas deudas en el barrio; además, debemos también algo del alquiler de la casa, y necesitaría lo menos quinientos francos para poder marcharme.

—¡Pues bien, os los adelantaré! — exclamó la buena señora, que quería mucho a María.

Dos días después, mamá Renaud pasó toda la tarde con la señora Welher, quien la entregó labor para más de un mes y le adelantaba sin el menor recelo un billete de cien duros.

—Decid a María que me escriba, pues ya sabe que la aprecio mucho — dijo la señora Welher, — procurad que no se fatigue demasiado asistiendo a la enferma, y dadle un abrazo de mi parte. ¡Ah, que se esmere en

las dos faldas de acristanar y que cuide mucho de los entredoses de punto de Inglaterra, que son muy delicados!

Mamá Renaud se refa para sus adentros. Su mentira había salido tan bien, que la vergüenza había desaparecido, y se consolaba con la idea de que más tarde confesaría la verdad a aquella buena mujer.

Durante los dos días siguientes la abuela trabajó mucho, no permitiendo que María le ayudase.

—Quiero que descanses — la decía. Como sus modestos muebles estaban ya embalsados, tan luego como recibió los quinientos francos, los mandó a la estación y los expidió en pequeña velocidad.

—¿A dónde los has enviado, mamá Renaud?

—Ya lo sabrás. Eres una niña, y por tanto nada tienes que preguntar.

—Partieron al día siguiente sin dejar sus señas a la portera.

Cuando el coche que las llevaba llegó a la esquina de la calle de Birague, María mandó al cochero que parase. Se inclinó hacia la portezuela y contempló durante algunos instantes las ventanas de la habitación que abandonaban, y sobre todo la que se hallaba delante de la mesa de labor, por la que tantas veces había visto a Juan atravesando la plaza de los Vosges, y dos gruesas lágrimas corrieron por sus mejillas.

—¡Partamos, mamá Renaud!

En aquel momento un individuo que se estaba paseando por debajo de los arcos, fumando un enorme cigarro, dijo con sorna:

—Decididamente el negocio está hecho; el señor marqués de Villapreux es muy ladi-

no; da gusto servirle.

Y Guepin, pues era él, se alejó de aquel sitio, despidiendo alegremente bocanadas de humo.

«¿Se fueron! Ah! si hubieran sido mujeres capaces de seguir mis consejos, qué hermoso golpe hubiera podido darme... Por si acaso, he tomado mis precauciones; sé donde ha mandado la anciana los muebles, y las encontraré tan pronto como las necesite, si el señor marqués quisiera algún día... Pero no, me parece que nada tengo que temer ya.»

Honorato esperaba con impaciencia a su cómplice, a quien había encargado espíase a María y a su abuela, y anhelaba saber si habían salido de París.

Guepin le anunció la nueva en estos términos:

—El señor marqués ha jugado con mucho acierto y ha ganado la partida.

—¿Se marcharon?

—Sí, señor.

—¿Por dónde?

—Por la estación de Orleans.

—Pero, ¿adónde van?

—No lo sé; no he podido descubrirlo por más que las he seguido hasta la estación; pero había tanta gente en el despacho de billetes, que nada he podido oír; lo único que he llegado a comprender, viendo el dinero que entregó la anciana, es que se van a un extremo de Francia.

—Poco me importa el sitio que hayan elegido, lo principal era que desaparecieran.

Desde aquel momento los días sucedieron a los días y las semanas a las semanas, sin que nada nuevo ocurriese en el hotel de Villepreux.

El poco éxito de las averiguaciones prac-

rey la constitución urgente de un Gobierno que resuelva la cuestión económica lo mejor posible.

—Ya ha visto usted—dijo un periodista—como cada cuatro días hay una crisis.

—Si, y habrá que repetir lo que acaba de decirme el señor Dato, a quien he visto en la antecámara: Hace falta un camerino para esperar a ser llamado a consulta.

El señor Dato

Madrid, 3.—El señor Dato llegó al regio alcázar a las tres menos minutos.

Al salir dijo que el rey le había enterado de la dimisión del Gabinete, pidiéndole su opinión sobre la manera mejor de resolver la crisis.

—Contesté al rey—añadió el señor Dato—que debía formarse un Gobierno que tuviera condiciones de vida y fuera capaz de resolver definitivamente el problema catalán.

Aunque no era necesario, porque los conservadores no variamos de criterio a cada momento, aseguré a Don Alfonso que el partido conservador apoyaría a cualquier Gobierno que se formara para resolver ese problema y el económico, que es el primero que hay que resolver.

Por hoy no habrá más consultas, según nos ha dicho Don Alfonso.

Los presidentes de las Cámaras, que son conservadores, no serán llamados a consulta.

De esto puede deducirse que el primer que venga a Palacio será el encargado de formar Gobierno.

La vuelta del Conde

Madrid, 3.—A las cuatro llegó nuevamente a Palacio el Conde de Romanones y pidió informes de lo que había pasado allí desde que él estuvo a mediodía.

Los periodistas le dijeron que habían estado los señores Maura y Dato y que éste había dicho que no habría más consultas y que el que fuera sería el encargado de formar Gobierno.

—Si quiere y puede—replicó Romanones—penetrando en Palacio.

POR TELEGRAFO

El desarrollo de la crisis

Romanones, habla con los periodistas.

Madrid 3 (2 t.)

Al salir de Palacio el Sr. conde de Romanones dijo:

—Voy al Ministerio de Estado.

—¿No vuelve a V. a la Presidencia?

—¿Para qué?—contestó.

—Ya sabrán Vds. el planteamiento de la crisis. Esta se ha comunicado a los Presidentes de las Cámaras para que lean las comunicaciones al abrirse las sesiones.

Los primeros que vendrán para las consultas, añadió, serán los Sres. Maura y Dato, los cuales irán de dos a 4 de la tarde.

—¿Volverá?

—No sé—contestó.

—No nos dice V. nada emocionante.

—Estos momentos son muy solemnes, para salir ahora con cuatro frases.

Cambó y Ventosa contra Alba

Los Sres. Cambó y Ventosa han sido interrogados sobre la crisis los cuales dijeron que esta se ha producido debido a la debilidad interna del Gobierno. Cuando una persona está débil, un empujón la derriba.

El Sr. Cambó dijo:—Buen estropicio ha armado el Sr. Alba en 20 días! Esto es obra suya. Ya se que sus amigos están buscando un testafiero para publicar un libelo contra mí obra. El Sr. Alba es perjudicial en toda España.

Los señores Maura y Dato en Palacio.

Madrid 3 (5 t.)

Los señores Maura y Dato estuvieron en Palacio.

Al salir el señor Maura dijo que es lamentabilísimo eso de las interinidades de los gobiernos y hay que acabar con ello. Precisa por tanto, resolver la situación y discutir el problema catalán.

El señor Dato dijo: indiqué a S. M. que debe formarse un Gobierno para aprobar la situación económica y discutir la cuestión catalana.

Añadió a S. M. que los conservadores apoyarán cualquier Gobierno que se forme para aprobar la situación económica.

Luego dijo que no habrá más consultas pues S. M. conoce la opinión de los señores conde de Romanones y García Prieto.

Además me consta, dijo, que no se consultará a los expresidentes de las Cámaras conservadores.

El primero que venga a Palacio será el Presidente del nuevo Gobierno.

Los amigos del conde de Romanones

Al domicilio del señor conde de Romanones acudieron muchos de sus amigos y los criados les dijeron que el Conde estaba de paseo con su esposa.

Romanones se encargará del Gobierno.

Anoche, a las seis y media salió para Barcelona, el vapor *Bellver*.

—A las siete y media de esta mañana ha llegado de Barcelona, el vapor *Rey Jaime I*.

—Ha llegado esta mañana a las diez, al puerto de Alicante, el vapor *Mallorca*, salido en la mañana de ayer de este puerto.

—Ha salido para Valencia, el pailebot *Lo-rencio*.

—Ha llegado de Mahón a las seis y media de la mañana, el vapor *Rey Jaime II*.

Este buque continuará mañana el viaje con destino a Ibiza y Valencia.

Noticias

Ha terminado la descarga de la partida de mercancía general que trajo el pailebot *Abel*.

Recibió la visita de varios ex-ministros y amigos.

El señor Conde trabaja para la formación de Gobierno.

Madrid 4 (0'30 m.)

A las 10'30 de esta noche llegó a Palacio el señor conde de Romanones.

Dijo a los periodistas que no había nada que comunicarse; y los periodistas le dijeron:

—¿Pero están verdes?

—Si que están verdes. A la salida, hablaré.

El señor conde salió de Palacio a las 11'40 y dijo:

—Estoy rendido. He tenido más de cinco horas de conversaciones políticas. Mañana me dedicaré a formar el Gobierno. Si lo logro, vendré a traer la lista al Rey a las doce de la mañana.

La impresión dominante es que el señor conde se propone formar un gobierno con orientación hacia las izquierdas.

Como se formará el Gobierno

Madrid 4 (2'35 m.)

Se dice que el Gobierno que se forme será sobre la base de los alistas, romanonistas y prictistas.

Información

Notas del Camel

NECROLÓGICAS

Ha fallecido en Palma la señora doña Antonia Miralles y Canet, de Barceló.

La finada contaba en Palma con innumerables relaciones que han sentido muchísimo su muerte.

Reciba su apreciable familia, nuestro más sentido pésame, especialmente su hijo el veterinario don Buenaventura Barceló y conceda Dios a la finada el descanso de los justos.

A los 23 años, ha fallecido en Marratxí, doña Bárbara M. Jaume y Castelló.

Muere cuando todo le sonreía.

Entre las innumerables relaciones que contaba la finada ha causado su muerte general sentimiento.

Reciba su apreciable familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

PERSONALES

Nuestro querido amigo el Doctor Aris, establecido definitivamente en Barcelona ha tenido la atención, que agradecemos, de ofrecernos su domicilio en aquella ciudad, calle de Ansias March, 44.

DE VIAJE

Ha llegado de Zaragoza nuestro amigo el joven doctor en Derecho y Auditor de Guerra don Nicasio Pou Ribas, hijo de nuestro colaborador que firma sus artículos con el seudónimo del Capitán Bellver.

Sea bien venido.

Procedente de París ha llegado esta mañana el presidente de la Compañía Mallorquina de Electricidad, nuestro estimado amigo Mr. Bartelhemí Durand.

Han llegado también los comerciantes franceses establecidos en Palma Mr. Adrián Guerin y A. Aubin, el representante de la Casa Debray, don Antonio Soler, el Comandante de Artillería don Antonio Sancho, don Juan March, hijo, don Bernardo Obrador y el comerciante don Antonio Fuster.

Han venido también nuestro amigo el abogado del Estado don Miguel Fons, el cirujano don José Vicens, el oficial de las oficinas de la Isla de Barcelona don Bernardo Bordoy, el profesor don Miguel Porcel, las señoras doña Josefa y Francisca Planas, el ex diputado don Mateo Garau, la señora doña Pilar Castelló de Font y los comerciantes don Damian Matutes y don Jaime Estapé.

Ha llegado el Comandante de Artillería don Francisco de León Garabito.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Anastasio, Dalmacia y Crespina. Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Eulalia en obsequio de la Purísima Concepción: Exposición a las seis, y en seguida el ejercicio de las Cuarenta Ave Marías y novena de la Purísima; a las nueve y tres cuartos Prima, Tercia y Misa mayor, Sexta y Nona; por la tarde a las cuatro Vísperas, Completas Matutinas y Laudes; a las seis y cuarto Rosario, novena de la Inmaculada y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Merced, por la tarde a las seis, después del Rosario, se dará principio a la novena de Santa Lucía, continuando todos los días a la misma hora.

En el Centro Eucarístico, los siete y media, misa de Comunión general con plática; luego exposición del Santísimo, que velarán las señoras Asociadas; por la tarde a las seis Rosario, novena de la Inmaculada, plática y reserva de S. D. M.

MARITIMAS

Anoche, a las seis y media salió para Barcelona, el vapor *Bellver*.

—A las siete y media de esta mañana ha llegado de Barcelona, el vapor *Rey Jaime I*.

—Ha llegado esta mañana a las diez, al puerto de Alicante, el vapor *Mallorca*, salido en la mañana de ayer de este puerto.

—Ha salido para Valencia, el pailebot *Lo-rencio*.

—Ha llegado de Mahón a las seis y media de la mañana, el vapor *Rey Jaime II*.

Este buque continuará mañana el viaje con destino a Ibiza y Valencia.

Noticias

Ha terminado la descarga de la partida de mercancía general que trajo el pailebot *Abel*.

Es esperado en Palma procedente de Huelva, el falucho *Ramiro*.

Telegramas

La política

El Consejo de hoy.—Gran expectación

Madrid 3 (11 m.)

El Consejo de hoy se espera con gran expectación.

Los rumores esta madrugada eran muy pesimistas por suponerse que sobrevendría la crisis.

Los ministeriales negaban la realidad de estos pesimismo, fundados en que el Gobierno no puede plantearla hasta que haya aprobado la ley económica.

No obstante esto, el planteamiento de la crisis está descontentado como un hecho inminente.

Lo que dice "ABC",

El diario «ABC» dice que la dificultad que hay es que se resuelva la crisis con una declaración del Gobierno porque se trata de votos imprescindibles pero independientes de la disciplina ministerial y por los términos de la propuesta tampoco parece fácil el debate ni que se consiga el desistimiento de las minorías conservadoras.

Añade que uno de estos días, acaso hoy, se planteará en el Congreso la cuestión de la vida municipal de Melilla.

Conversación comentada

Ha sido comentadísima la conversación que sostenían anoche en la biblioteca del Hotel Ritz el señor Cambó y el Presidente de la Mancomunidad catalana.

Se ignora de que trataron. Solo se oyó que el señor Cambó dijo al señor Puig y Cadafalch: En tal caso la dificultad estará vencida. Veremos el camino que toman las cosas.

Habia Romanones

El señor Conde de Romanones ha dicho acerca de los comentarios que se han hecho de su almuerzo de ayer en Palacio.

Valiente cosa, pues no han sido pocas las veces que he asistido a cacerías y he almorzado al lado del Rey.

Lo que sí puedo decirles es que ayer ante tantas pérdidas, conejos y faisanes no me acordé siquiera de que existía el problema de la autonomía.

Fué un descanso bien ganado.

Ecos varios

HUELGA PLANTEADA

Madrid 3 (11 m.)

Zaragoza.—El paso de los obreros que trabajan en madera comprende a 2,500.

Se han adoptado precauciones, a pesar de que la huelga es pacífica.

El Gobernador ha solicitado de los patronos y obreros que envíen comisiones a Madrid para tratar con el señor Silvea de la solución del conflicto, habiendo aceptado los obreros. Los patronos todavía no han contestado.

MADRID CONTRA LA AUTONOMÍA DE CATALUÑA.

Madrid 4 (4'30 m.)

En el Círculo de Unión Mercantil se ha celebrado un mitin en el que se acordó que en caso de que se conceda la autonomía a Cataluña, no comerciar con ninguna casa catalana; pedir la autonomía de todas las demás regiones, cerrar los comercios el lunes y acompañar todos los comerciantes a la Directiva del Círculo a entregar al Presidente del Consejo las conclusiones.

HUELGA GENERAL

Madrid 3 (11'30 n.)

Lugo.—Se ha declarado la huelga general.

El comercio cerró sus establecimientos. La benemérita patrulla por las calles y disuelve a los grupos que se forman.

El Gobernador ha publicado un bando rogando que se disuelvan los grupos y añadiendo que se halla dispuesto a reprimir los desórdenes.

LLEGADA DEL GENERAL HUERTAS.—EL OBISPO.

Zaragoza.—Ha llegado el general Huertas para pasar el día con su familia.

El Obispo ha marchado a Jaca.

Del armisticio a la paz

Wilson hacia Europa

Doña Antonia Miralles y Canet de Barceló. Ha fallecido habiendo recibido los Santos Sacramentos. E. P. D. Su desconsolado, esposo, hijo, D. Buenaventura Barceló (veterinario) hijo (presentes), hijos Francisco y Miguel, (ausentes), hija política D.ª María Rotger y demás familia, participan tan sensible pérdida, y suplican la asistencia al rosario que se dirá esta tarde a las 5 y media en la iglesia de San Miguel y acto seguido a la conducción del cadáver, como también al funeral que se celebrará mañana a las 11 en la ciudad iglesia. Casa mortuoria, Santo Espíritu, 30, 1.º. No se invita particularmente. El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que rezaren por el alma de la finada.

D. Jaime Colom y Veñy. Falleció el día 3 de Noviembre de 1918. DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS. E. P. D. Su desconsolada madre, hermano Delineante de Obras Públicas, hermana política, primas, tías, sobrino, sobrina y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos asistan a una de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán mañana jueves de 8 y media a 10 inclusive en la iglesia de San Juan, por lo que les quedarán eternamente agradecidos. Casa mortuoria: Apuntadores 48—3.º. Elduelo se despide en la iglesia.

LA SEÑORITA D.ª Bárbara M. Jaume Castelló. Falleció ayer en Marratxí, a los 23 años de edad. DESPUES DE RECIBIDOS LOS AUXILIOS ESPIRITUALES. E. P. D. Sus desconsolados madre, hermanos, hermanas, hermanos políticos, hermana política, primos, sobrinos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan asistan al rosario y funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana a las 5 y media y 10 respectivamente en la iglesia parroquial de San Marcial (Marratxí) por lo que recibirán especial favor. No se invita particularmente. El duelo se despide en la iglesia. El Ilmo. señor Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

Herniados, Trencats—Leed. El reputado ortopédico de Barcelona, Sr. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el miércoles próximo día 11 del corriente en la fonda de EL VAPOR calle de Verí 19, en donde él demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejes, pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fonda del Vapor solo y únicamente el miércoles día 11 del corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

RUBINAT-LORAGH. Es la mejor agua mineral para purgarse. Dosis PURGANTE: 1/2 vaso agua. —LAXANTE: 1/4 vaso, a aumentar ligeramente, según temperamentos. Administración: Balmes, número 22, BARCELONA. Depositario en Baleares: ANDRÉS F. COSTA, Jovellanos 10, Palma de Mallorca. En el palacio de la Diputación Provincial hablaban el Alcalde de Burgos y los Presidentes de las Diputaciones de Valladolid y Burgos. Se dieron vivas a Castilla, Burgos y España que fueron contestados por la multitud, con entusiasmo inmenso. Acuerdo del Ayuntamiento de París. París.—El Ayuntamiento ha aprobado una proposición por la que se pide que se exija a Alemania la restitución de los doscientos millones de francos, más los intereses, que se impusieron a la ciudad en el año 1871. Lo que dice "Le Matin". París.—«Le Matin» dice que ante la lentitud con que efectúan los alemanes la entrega del material ferroviario, es posible que se prorogue el plazo, retrasándose las negociaciones de paz puesto que no podrán discutir los alemanes hasta que estén cumplidas las condiciones del armisticio. Paso subterráneo descubierto. Stockholm.—Se ha descubierto un paso subterráneo. Esto explica la desaparición de los marineros del crucero auxiliar «Albatros» que fueron internados hace tiempo en Suecia. Conferencia de los aliados. Madrid 4 (5'10 n.) Londres.—Ayer se celebró una conferen-

BOLSA DE MADRID. Oficial del día 2. Interior contado . . . 77'00 Interior fin de mes . . . 00'00 Amortizable 5 por 100 . . . 94'90 Amortizable nuevo . . . 84'25 Banco de España . . . 483'50 Compañía Tabacalera . . . 292'00 Francos . . . 23'19 Libras . . . 86'25 Exterior . . . 86'25

FABRA. Aygoforta, por D. Gabriel Maura, 2 pesetas. Librería de J. Tous. Robinson Crusoe, un tomo 2.º de unos 500 páginas con ilustraciones. 3 pesetas. Librería de J. Tous.

# Encance de la tarde

## Gratitud

El Consol de Francia nos ruega que, no queriendo contestar individualmente a las numerosas manifestaciones de simpatía que nos ha escrito con motivo del Triunfo del Deporte y de la Justicia, demos por todas ellas un nombre de su Gobierno, así como su nombre personal.

## Nuevo itinerario de los Ferrocarriles de Mallorca

Desde el día 5 del presente mes, en virtud de un nuevo aviso, regirán en las líneas de la Compañía los servicios para pasajeros de la siguiente continuación:

De Palma a Manacor las 7.40 y 14.15 y de Manacor a Palma a las 6.30 y 17.15.  
De Inca a Palma a las 6.15.  
De Palma a Felanitx a las 7.40 y 14 y de Felanitx a Palma a las 6.40 y 17.

De Palma a La Puebla a las 7.40, 14.50 y 17.15 y de La Puebla a Palma a las 6.55, 14.45 y 17.25.  
De Palma a Santanyá a las 7.30 y a las 14.20 y de Santanyá a Palma a las 6.15 y 17.5.

Los indicados trenes tomarán y dejarán pasajeros en y para todas las estaciones de su trayecto con las excepciones siguientes: El tren de Palma a Manacor de las 14.15 tomará viajeros para Pont d'Inca, Manacor y Empúries.  
El de Palma a La Puebla a las 14.50 no tendrá parada en las estaciones comprendidas en el trayecto Palma-Inca.

## En el Gobierno Civil

### La marcha del señor Gobernador

En el rápido de esta noche embarcará para Barcelona y Madrid, el que hasta hace poco ha sido gobernador de Baleares, don Urbano de Rivas Cano.

Habiendo hoy, con el citado señor, nos ha dicho que marcha muy agradecido a las cariñosas atenciones y pruebas de afecto que ha sido objeto en Palma, durante su relativamente breve estancia.

Ha recordado con fruición las bellezas panorámicas de la isla, los cuales pudo admirar durante el verano último, añadiendo que está muy dispuesto a volver a este encantado país, así que cualquier Gobierno pueda tener necesidad de sus servicios.

Hemos recibido además tarjeta de despedida del señor Rivas Cano, a la que correspondemos con nuestro más expresivo saludo y deseándole muy feliz viaje.

## Personales

Esta noche en el rápido, embarcará para Barcelona de paso para Vitoria, donde ha sido destinado, el Profesor de Equitación Militar, don José Enciso Gutiérrez, acompañado de su bella y distinguida hermana Elena.

Deseámosles feliz viaje.  
Esta mañana a las 11 se han unido en el disoluble lazo del matrimonio el joven don Bartolomé Bauzá, capitán de la marina mercante con la bella y encantadora señorita doña Soledad Fajardo.

La ceremonia se ha efectuado en el oratorio de «San Gal» propiedad de la madre de la desposada con rigurosa intimidad por respeto al fallecimiento de su Padre don José Aguiló.

De Barcelona ha llegado esta mañana el Rdo. P. J. Carreras.  
De Mahón ha llegado esta mañana a Palma, el comerciante en aparatos de electricidad, nuestro buen amigo don Antonio Quesada.

Inauguración oficial del café «La Lonja»

Ayer tarde se celebró la inauguración oficial del nuevo café «La Lonja», abierto al público el sábado último.

Dicho establecimiento está situado en el antiguo local que antes ocupaba D. Miguel Casellas, tienda de ferretería.

Al acto fueron atentamente invitados todos los periodistas de la prensa local y los distintos industriales que han intervenido en los trabajos de instalación del nuevo Café-Restaurant.

Por haberlo hecho en otra ocasión, nos abstenernos de reseñar las condiciones y confort que reúne el citado local, montado a la moderna y con un esmero insuperable en el servicio.

El primer piso del citado establecimiento ha sido habilitado para sociedad con el título de «Club Excursionista».

Igualmente en el mismo piso se han construido unos reservados y otras dependencias comerciales.

Los ruidos, de sobremesa, hicieron fervientes votos para la prosperidad del nuevo negocio, lo que nosotros somos los primeros en desear.

## De la Audiencia

### Causa por robo

Esta mañana ante el Tribunal del Jurado se ha celebrado en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Miguel Mariorell Pallicer, acusado por el delito de robo.

El Ministerio Público ha estado representado por el abogado Fiscal don Carlos Acqueroni y de la defensa del procesado se ha encargado don Manuel Fiol.

Hecho el examen de la prueba testifical y previa la declaración del procesado las partes han pronunciado sus respectivos informes retirándose luego el Jurado a deliberar el que ha dictado veredicto de culpabilidad, apreciando el hecho realizado por el procesado, como constitutivo de un delito de hurto.

En su vista el procesado ha sido condenado a la pena de 15 días de arresto mayor y pago de costas y accesorias.

### Señalamiento

Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la

Lonja de esta ciudad contra Miguel Simó y Morro acusado del delito de robo.

El Abogado Fiscal señor Acqueroni sostendrá la acusación y el Letrado señor Ros selló y Cazador defenderá al procesado.

## Cuestiones sociales

Anoche se reunió en la Casa del Pueblo la comisión nombrada para intervenir en el asunto planteado por el gremio de oficiales zapateros relativo a la petición de aumento de jornal.

Se dió cuenta de una comunicación recibida de los patronos, en la que se accede a la petición de los obreros, concediéndoles el aumento de dos reales por cada par de zapatos que construyan.

Con motivo del triunfo obtenido por los obreros reinó en la reunión el mayor entusiasmo, celebrando la concesión obtenida que beneficia altamente a la clase.

Para mañana están convocados a una reunión en la Casa del Pueblo los oficiales carpinteros para tratar asuntos relativos al oficio.

## Vida militar en Baleares

Infantería.—Destinos.—Tenientes (E. R.) D. Evaristo Rico Pereira, D. Gabriel Fiaquer Massanet y D. Bartolomé Nicolau Amorós, de la Zona de Palma, al Regimiento Infantería de Palma n.º 61.

D. Jaime Serra Cladera, D. José Fullana Frau, y D. Juan Ramírez Llamas, del Regimiento Infantería de Palma, a la Zona de Palma, en disponibilidad.

D. José Matjí Amengual, de Comandante militar del fuerte de Illetes, D. Adolfo Alvarez Iglesias, de la Penitenciaría militar de Mahón y D. Pedro Alemany Marimón, de Comandante militar de Castillo de Fornells, a la Zona de Palma en disponibilidad.

D. Gabriel Vicens Moll, de la Zona de Palma a Comandante militar de Illetes, don Gabriel Ferrer Veñy, del Regimiento Infantería de Inca a Ayudante de la plaza de Palma, y D. Gabriel Marimón Benassar, de la Penitenciaría militar de Mahón a Comandante militar del Castillo de Fornells.

Cabos de cornetas.—José Natividad Nuñez, del Regimiento Infantería de Palma 61, al de la Princesa, 4; Francisco Maldonado Rodríguez, del Regimiento de Palma, al mismo, de plantilla.

Intendencia.—Ascensos: Se concede el empleo de teniente, al alférez D. Gabriel Pujol Martorell.

## Comisión Provincial

Hoy ha celebrado reunión la Comisión Provincial.

Han asistido los diputados señores Vidal, Llobera F. y Fortuñy.

Ha sido aprobada el acta de la sesión anterior.

Se ha acordado informar favorablemente el expediente relativo a la autorización que D. Juan Alemany Enseñal, solicita para instalar en Calviá una Central de producción de energía eléctrica.

Ha sido informado favorablemente el expediente de ocupación temporal de los terrenos necesarios para dar salida a las aguas de lluvia que se encharcan en los terrenos expropiados para construir la estación del Ferrocarril de Manacor a Ariá en Son Servera.

Se ha acordado informar al señor Gobernador que procede desestimar el recurso promovido por D. Jerónimo Massanet contra la validez de la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Palma el día 14 de Octubre último.

Ha sido aprobada la propuesta del Comisario de Guerra, relativa a precios de mercancías para el suministro militar.

En el concurso para la provisión de plazas de médicos civiles de la Comisión Mixta de Reclutamiento y de las secciones delegadas de Menorca e Ibiza; se ha acordado nombrar a D. José Mir Peña, a D. Antonio Blanch Escrivá y a D. Juan Villalonga Ferrer, médicos de la Comisión Mixta de Reclutamiento y secciones delegadas de la misma en Menorca e Ibiza respectivamente.

Ha sido nombrado D. Alejandro Domínguez médico civil suplente de la sección delegada de la Comisión Mixta de Menorca.

Ha sido acordada la realización de algunas obras, propuestas por el Arquitecto Provincial auxiliar relativas al Teatro Principal, Hospital y Manicomio de Jesús.

Se ha acordado señalar el día 31 del corriente a las doce para que tenga lugar la subasta para contratar el suministro de pan y ración a los presos pobres de la Prisión Provincial.

Se ha accedido a la petición de D.ª Francisca Sagreras, viuda de Lete, contratista que fué de las obras de construcción de un pabellón para mujeres en el Manicomio de Jesús, solicitando le sean traspasados los derechos y obligaciones, dimanantes de dicho contrato.

Fueron admitidos varios expedientes relativos a alienados en el Manicomio Provincial.

Se dió por enterada la Comisión del estado de gastos ocasionados por las obras llevadas a cabo por administración en los edificios Provinciales durante el mes de agosto.

Se ha acordado señalar un plazo de diez días para que hagan efectivos sus descubiertos los Ayuntamientos que han dejado de hacer efectivos sus cuotas relativas al cuarto cuatrimestre del corriente año.

Ha quedado aprobado un dictamen relativo a la liquidación de las cantidades recaudadas por la Banda de la Casa de Misericordia.

Y finalmente han sido aprobadas varias cuentas.

## Sociedad Alumbrado por gas

Debiendo efectuarse una escavación en los terrenos propiedad de la misma, situados en el Molinar de Levante, se avisa a los que quieran tomar parte, que desde el día de hoy hasta el 5 de Diciembre a las once de la mañana se admitirán proposiciones para dichas obras, con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en las oficinas de la Sociedad, Portella, 16.

Palma 27 Noviembre 1918.—El Director.—Luis Pascual.

## De Teatros

### Principal

Pasado mañana llegarán a Palma 35 artistas que forman la compañía de comedia española Catalá Torner, que el sábado por la noche ha de debutar en el coliseo de la calle de la Riera.

Como ya hemos dicho, la compañía se presenta a las nueve de la noche, con la hermosa comedia, *El adversario*, obra que se presenta con toda propiedad.

El abono que se ha abierto a matines de moda promete verse muy concurrido y no cabe dudar que los días señalados para estas funciones, serán también los días en que se renirán en el Principal lo más selecto de la población.

Los precios de abono para estas funciones son realmente muy acomodados y para mayor facilidad se ha establecido el de butaca con la entrada comprendida.

### Lirico

Esta noche se despedirán de nuestro público, *Los Sibaritas*. La canzonetista Emilia Piñol, presentará nuevos cuplés.

En el vapor de esta mañana ha llegado la eminente bailarina española *Nati la Bilbainita*, artista que goza aquí de tan grandes simpatías, por su exquisito y refinado arte.

La *Bilbainica* se presentará a nuestro público pasado mañana viernes y no cabe dudar que su nueva actuación será un nuevo éxito.

Para mañana jueves día de moda se anuncia el estreno de la película artística de largo metraje *La estratagema trágica*, interpretada por los mismos artistas que impresionaron la moneda rota.

Trabajarán además la canzonetista Emilia Piñol y regirán los precios populares de 70 céntimos entrada y butaca y 20 céntimos entrada general.

### Baleaz

En este teatro han empezado ya los trabajos para convertirlo en Circo Ecuestre, procediéndose ya al arreglo de la pista y demás detalles.

Para mayor comodidad del público se abrirá una nueva puerta de ingreso al teatro en la parte posterior, frente a la parada del tranvía.

La lista de la compañía ha quedado ya ultimada y ya forman 75 artistas, siendo la mayoría de los números, nuevos en Palma.

Uno de estos días se publicarán las listas y precios.

## Las Subsistencias

—Harinas y trigos. El vapor *Rey Jaime I* ha sido portador en su viaje de hoy de 150 sacos, con 16.006 kgs. de harina.

Se nos dice que las citadas harinas vienen con relación a los precios en baja, iniciada estos días.

A las autoridades incumbe, pues el hacer que en plazo breve, el público pueda disfrutar de la ventaja de la rebaja en el precio del pan.

Signe acentuándose la baja en el precio de los trigos tanto, que el stock de estos días en Barcelona, era muy superior a las necesidades locales y en mayor proporción todavía, en relación con la demanda.

Esto ha hecho, que en los citados mercados la baja sufrida por las harinas y el trigo haya resultado muy acentuada y que el precio de los trigos del país, se colizara muy por debajo de los precios de los trigos intervinientes, llegados de la Argentina.

Precisa pues que el público de Palma, pueda disfrutar en breve de la positiva ventaja citada, y de la cual seguramente disfrutará ya, los almacenistas y tahoneros locales.

—Azúcar.—Han llegado hoy de Palma a bordo del citado vapor *Rey Jaime I*, 451 sacos con 36.109 kgs. de azúcar.

Se dice que esta afluencia, obedece a haber experimentado estos días los azúcares una baja relativamente importante.

Celebraremos que así se confirme, a fin de que el público pueda disfrutar también en breve de la ventaja, que con la terminación de la guerra, se ofrece sobre el precio de este indispensable comestible, inaccesible actualmente, a las clases modestas.

—En la Plaza de Abastos.—Ha estado hoy escasamente abastecida nuestra Plaza de Abastos.

De carnes, especialmente, ha habido mucha escasez y según rumores, los tabajeros pronto dejarán de sacrificar reses y de vender carnes, por no querer amoldarse a los precios de tasa impuestos con mucho beneplácito del público, por parte de la Alcaldía.

Por otra parte, sabemos que dicha Alcaldía está dispuesta a que se cumpla estrictamente con lo ordenado o de lo contrario retirará el permiso para vender, cediendo el puesto a otros carniceros.

—El pescado.—La pescadería, hasta la doce de la mañana, ha estado regularmente abastecida de pescado.

A la citada hora han sido retiradas las pocas partidas que había, suspendiéndose la venta y quedándose bastante gente sin poder salirse.

Han sido denunciadas dos pescaderas por haber vendido la mercancía más cara que al precio de tasa.

Las partidas de pescado pesadas e ingresadas esta mañana en la pescadería, han sido las siguientes:

Clase especial, 566 kilos; clases 1.ª y 2.ª, 933 id.; basto, 925 id.; atunes, 7, 89 kilos. Total, 2.513 kilos.

—Embarque de comestibles.—Anoche fueron embarcados a bordo del vapor *Bellver*, con destino a Barcelona 497 cerdos cebados, unas quince toneladas de habichuelas y gran cantidad de carnes adobadas y productos de la elaboración del cerdo.

Fueron embarcados también, gran cantidad de cestos con tomates, frutas variadas y buena partida de uvas.

—La campaña pro-Subsistencias.—Debido a las disposiciones que ayer dió la Alcaldía de Palma, hoy ha reinado orden completo en la Pescadería y en general puede decirse que los precios de tasa han sido respetados en las ventas de pescado que se han efectuado esta mañana.

No obstante se ha podido comprobar una operación a más alto precio y la vendedora denunciada ha sido multada por el Alcalde accidental señor Barceló en 25 pesetas.

Según parece han dado resultado las gestiones que se hicieron para que se redoblase la vigilancia a fin de evitar que se embarcaran nuevos clandestinamente, causa primordial de la carestía que llegaron a alcanzar.

Hoy han entrado en esta ciudad unas tres mil docenas que por todos los indicios permiten suponer estaban preparadas para alguna expedición que debido a una vigilancia eficaz ha sido frustrada.

Esto contribuirá a que los huevos bajen algo de precio, y para conseguirlo, la Alcaldía pondrá de su parte cuantos medios tenga a su alcance.

Mañana habrá escasez de carne de cordero en este mercado a juzgar por la pequeña cantidad de reses sacrificadas hoy en el Matadero; no obstante la carne vacuna y de cerdo suplirá en parte aquella deficiencia debido a la escasez de ganado lanar que actualmente concurre a los mercados.

Pasado mañana funcionarán las mesas reguladoras a medio real por kilo más barato que el precio de tasa.

Los encargados de hacer cumplir las órdenes de la Alcaldía se quejan de que el público no secunda los buenos propósitos de las autoridades en el deseo de abaratar las subsistencias y se muestra reacio a denunciar faltas o abusos de los vendedores, que conviene a todo trance evitar o corregir.

## GACETILLAS

Diario Agenda para 1919 en octavo, media página y página entera. Librería Tous.

—Extravío. Desde los almacenes «Bon Marché» a la calle de San Nicolás ha sido extraviada una medalla de oro, con la imagen de la Purísima en el centro.

La persona que la haya encontrado puede devolverla al n.º 5 piso 1.º de la cuesta llamada «de Rata», donde le será gratificado el hallazgo.

Almuerzo Bayly-Baylliere 6 reales. Librería Tous.

—En todos los casos de anorexia infantil, por linfatismo o raquitismo, en las anemias ligadas a distropas diversas, en la tuberculosis incipiente, y en general cuando es preciso un reconstituyente de acción rápida y eficazmente estimulante, se halla indicado el Jarabe de Hipofosfitos Salud, único aprobado por la Real Academia de Medicina en sus 28 años de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

—«Leche de almendras Peele» es el preparado ideal para dar al cutis instantáneamente blancura nacarada y distinguida. Frasco de 174 litro, pesetas 7.

El Año en el Mano, para 1919, 6 reales. Librería Tous.

## Más telegramas

### Durante el armisticio

#### El ejército americano

Madrid 4 (11 m.)

París.—El tercer ejército americano alcanzó en su marcha a Alemania la línea Dahlen y otros puntos.

#### El nuevo empréstito

París.—El resultado del nuevo empréstito ha acudido a todas las esperanzas.

Melotz en la tribuna leyó a la Cámara el resultado.

Los datos son todavía incompletos, pero se calcula que produjo más de 271.000 millones.

Durante la sesión el Presidente Deschamps rindió un solemne homenaje al Rey de España, al cual, dijo, nunca nos hemos dirigido en vano, en favor de nuestros compatriotas cautivos en Alemania.

#### Misión médica española

París.—La misión médica española visitó los establecimientos de enseñanzas, hospitales y la facultad de Medicina.

En esta se daba clase. Se recibió a los compañeros españoles solemnemente. Asistieron Mr. Poincaré y el Rector de dicho centro.

## La Política

### Un relato sobre la crisis

Madrid 4 (11 m.)

El *Imparcial* dice que la crisis ha surgido naturalmente del problema catalán pero tiene esperanzas en una fórmula de arreglo.

Habla luego del proceso de la crisis y de los esfuerzos de Romanones para lograr de sus compañeros la aprobación de la fórmula, la cual tras unas horas de reflexión fué en realidad el origen.

Antes de ayer en el Consejo se habló de la fórmula del Sr. Roig y Bergadà, y el conde de Romanones, exclamó: «Para mí eso es el mínimo».

Ante estas palabras del Conde, el Sr. Roig y Bergadà se consideró dimitido y fracasado.

Asegura el citado periódico que los procedimientos catalanistas eran para que abandonara el poder el Sr. Roig y Bergadà, y lo prueba el que este recibió últimamente varios anónimos, amenazándole para cuando volviera a Barcelona.

#### Los republicanos y socialistas

Los republicanos y los socialistas estaban ayer contentísimos, por estimar que las soluciones dentro del cargo de la monarquía se van agotando ya.

Los catalanistas creen que cuentan con la masa de Cataluña y la crisis significa el comienzo del triunfo.

#### Los conservadores

Declan los conservadores que caso de que fracasara el intento de constituir un gabinete liberal de concentración, ellos solo aceptarían el poder con el decreto de disolución.

## Lo que dice «ABC»

El diario ABC dice que el Gobierno que se forme ahora, encontrará empeoradas las dificultades que no pudo resolver el anterior.

Se acerca el 31 de diciembre y todavía no se sabe como va a legislarse la situación económica.

Estamos en pleno desbarajuste. Se acerca la conferencia de la paz y estamos divididos, cuando van a tratarse allí cosas que interesan vivamente a España.

## Melquiades Alvarez

El jefe de los reformistas cree que debe formarse un gobierno interino para aprobar las leyes económicas y después hacer la crisis grande.

Gran animación—Esperando a Romanones.—Madrid 4 (11 m.)

Hay gran animación en los centros políticos y de información, la cual aumentó al conocerse el resultado de la crisis.

Espérase con gran ansiedad que vaya a Palacio este mediodía el conde de Romanones, para ver si lleva o no la lista del nuevo Gobierno.

## Lo que dice «El Liberal»

El periódico *El Liberal* dice que el Gobierno saliente ha muerto tan pronto como se le ha presentado una cuestión concreta que interesaba a España.

La única solución salvadora son unas cortes constituyentes y que ondeen las banderas de los ideales en vez de las banderas y nombres oligárquicos.

Todo lo que no sea esto, es convocar a los doctores para que velen sus específicos y la descomposición del régimen.

## Los catalanistas

Preguntado el señor Cambó si formaría parte del Gobierno, guardó gran reserva.

El exministro regionalista, aunque poco explícito dijo que ello solo sería posible bajo la base de disolución de Cortes.

## Desde Barcelona

### Pasquines en las Ramblas

Barcelona 4 (5.25 m.)

Ayer aparecieron en los árboles de las Ramblas unos pasquines redactados en catalán, los que contienen conceptos que se consideran ofensivos para el ejército.

### Adhesiones

La Agrupación maestra del distrito octavo, iniciadora de la celebración del día de la afirmación monárquica, ha recibido numerosas adhesiones entre las que figuran las de muchos senadores, diputados y de otras distinguidas personalidades.

### Los exámenes de Enero

Se advierte a los escolares a quienes pueda convenir que el día 10 del actual a las dos de la tarde termina el plazo para la matrícula de exámenes de Enero concedidas por Real Orden de 20 de Noviembre último.

## Ultimas noticias

### Exportación prohibida

Madrid 4 (2 1.)

Amsterdam.—El Gobierno holandés ha prohibido la exportación de toda clase de quesos a Alemania, como represalia de haber ésta impedido la importación de carbones a Holanda.

### Las tropas aliadas en Colonia

Berna.—Ayer los últimos regimientos alemanes abandonaron la ciudad de Colonia, dejando paso libre a las tropas aliadas.

### Los soberanos belgas en París

París.—El jueves próximo harán la entrada solemne en París los soberanos de Bélgica, su hijo Leopoldo y el duque de Brabantes.

## Todavía no hay solución

Madrid 4 (2 1.)

### (Urgente)

A las doce y media llegó el señor conde de Romanones a Palacio en donde permaneció más de media hora.

Al salir manifestó que no vamos tan de prisa como yo deseara y como quizá las circunstancias lo exijan.

Ahora conferenciaré con el señor García Prieto. Esta conferencia la juzgo indispensable.

Anochecido volveré a Palacio. —¿Celebrará V. más conferencias?—le preguntaron.

—No sé, contestó, depende de la que celebre con el señor García Prieto.

### Después de la conferencia con García Prieto

Madrid 4 (3.25 1.)

### (Urgente)

La conferencia del conde de Romanones con el señor García Prieto fué breve.

Al salir el conde, dijo: —Se ha hablado de todo. Trato de formar un Gobierno que no caiga a las 24 horas y que pueda presentarse a las Cortes.

# Grandes Almacenes SAN JOSE

de Viuda de Ignacio Figuerola

Recibidas las Novedades para OTOÑO E INVIERNO

Sastrería—Camisería—Modistería—Mercería

ULTIMOS MODELOS EN ABRIGOS.  INMENSO SURTIDO EN PIELES

Grandes existencias en todas las Secciones

Laneria, Sedería, Lencería, Tejidos, Pañelería, A'ombras, Géneros de punto, Confecciones, Paraguas, Bastones, Pañería  
Géneros negros, Bisutería, Corsetería

Calzado en todas clases y precios

Mantas de lana a precios de fabrica

Precio fijo. Teléfono n.º 217. Ventas al contado

NOTA.—Esta Casa no tiene Sucursales.

**Linea Pinillos**  
Viajes directos de este puerto para los de las Antillas

Saldrá de este puerto fijamente el día 16 de Diciembre para Habana, Santiago de Cuba y Matanzas el vapor

**BARCELONA**

admitiendo pasaje de 1.º y 2.º Cámara para dichos puertos.

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 12, 13 y 14 del corriente.

Para informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta  
**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

**Gotas Madres Sulfurosas de Bar**

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en las herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc., y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc. Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación caturosa a domicilio.

**PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS**

Depósito: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Va'enzuela

Para enfermedades urinarias **Sandalo Pizá**  
MIL PESETAS



El que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma, Farmacia Rover.

**Señora Viuda**

Señora, de mediana edad, que sabe guisar y un poco de todo, desearía colocación en una casa, para arreglar ropa, o acompañar señoras, a precios económicos. Informarán, Calatrava, calle de Capellanes, número 7, tercer piso, 2.ª puerta.

**Compro**

Ruedas dentadas de 1 metro a 1'50 y tubería hierro colado para bombas. Informará, Centro de Anuncios.

**Jardineros**

Los que deseen tener a su cargo el adorno de plantas para los salones del Circulo Mallorquin, pueden presentar propuestas en la Secretaría de dicho Casino, hasta el día 10 del próximo mes de diciembre.

**Impermeables y calzado de goma**

Se arreglan económicamente y bien, en casa Codina, Unión, 8, Palma.

**Contabilidad**

o correspondencia me ofrezco a llevarla algunas horas al día. Informará, Conquistador - 40.

**Plaza de Toros de Palma**

Se alquila la Plaza de Toros por todo el año de mil novecientos diez y nueve. Las condiciones se hallarán expuestas en la conserjería de la Plaza.

**Tisana Estomacal DE LARGA VIDA**

Cordial

Purificante



Aromática

higiénica

Marca «El Anciano Parisien»

(NO CONFUNDIRLA CON LOS THES PURGANTES)

Haciendo uso diario de esta TISANA evita todas las enfermedades del ESTOMAGO y NEEVIOSAS. Abre el apetito, facilita la digestión, cura el dolor, el flato histérico y ardiente, purifica la sangre y da vigor multiplicando las fuerzas

De uso especial como bebida

**EN LOS ENFERMOS DE GRIPPE**

Presentada en diferentes Exposiciones y recomendada por la clase médica

De venta en todas las Farmacias y Centros de Específicos.

**PRECIO DEL PAQUETE PARA 25 LITROS: 2 PTAS.**

Depósito general para Baleares

**Farmacia Barons**

LA PUEBLA (Mallorca).

¿El mejor remedio para el peor catarro?



Infalible contra la tos, bronquitis, asma y tuberculosis.

**Fonda**

Se traspasa una con buena clientela, situada en punto muy céntrico, y en condiciones ventajosas. Informes Centro de Anuncios

**CEREBRINO MANDRI**

CALMA Y SIEMPRE CURA LAS

**JAQUECAS, MIGRAÑAS, NEURALGIAS, DOLORES NERVIOSOS Y REUMÁTICOS**

DE VENTA = FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECÍFICOS

Depósito general, Ancha 25 Barcelona.

**Venta de Billar**

con tablero de pizarra y bandas de goma. Informes «Café Colón».

**Falta dependiente**

Joven para casa de Comercio, que sepa leer y escribir. Informes Casa Codina, Unión, 8, Palma.

**Venta**

Se desea vender Fábrica de jabón con todos sus enseres. Para informes Centro de Anuncios.



Mi querer ver la cara que en la liga llevar siempre, en España, la mujer. —Hoy la mujer, Milord, tan solo piensa usando PECA CURA, bella ser.

**Jabón, 1'40. — Crema, 2'10. — Polvos, color moreno (siete matices) rosa o blanco 2'20. — Agua cutánea, 5'30 — Agua de Colonia, 3'25, 5, 8 y 14.**

Pedid las lociones y esencias para el pañuelo serie Ideal, perfumes: Admirable, Rosa de Jericó, Grippe, Ginesta, Ross, Matinal, Mimosa, Rocio Flor, Acacia, Vértigo, Violeta, Clavel, Jazmín, Muguet, sin iguales por su fuerza, intensidad y persistencia. Esencias 16 pesetas estuch: lociones, 4 y 6 pesetas según frasco. Últimas creaciones de Cortes Hermanos, Barcelona.

SASTRE

MODISTO

**S. COSIALS**



**PALMA**

UNIFORMES

Bolsería 10, principal